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8 S ABAD O 3 DE JUNIO DE 1 9 95 

Freddy Valentin: consenso para enmendar la 
Ley de Minas. 

La posibilidad de explotar una mina en el sector Calá Abajo, de Adjuntas, está a punto de ser sepultada por el alud de oposición pública. 

ApaQan el brillo del oro adjunteño 
Por WALDO D. COV AS QUEVEDO 
DE EL NUEVO DIA 

LA POSIBILIDAD de explotar una mina de oro y cobre 
en el sector Calá Abajo, de Adjuntas, está a punto de ser 
sepultada por el alud de oposición pública precipitada por 
las preocupaciones sobre sus implicaciones sociales y am
bientales. 

El presidente de la Comisión de Recursos Naturales, 
Asuntos Ambientales y Energía del Senado de Puerto Rico, 
Freddy Valentía, anticipó que existe el consenso tripartito 
para enmendar la Ley de Minas de Puerto Rico para prohi
bir la explotación de minerales metálicos en la Isla la sema
na próxima. 

Las enmiendas propuestas dejarían inalterado el estado de 
derecho para la explotación de otros minerales, tales como el 
cemento, arcilla, cal, arena, grava, piedra triturada y már
mol, cuya producción tiene un valor de alrededor de $166 
millones anuales. 

Las expresiones de Valentía se produjeron tras concluir 
una audiencia pública en la que los legisladores presentes 
expresaron su tenaz oposición al proyecto minero. 

La de ayer fue la primera y última audiencia de la referida 
Comisión sobre la propuesta de la compañía Southem Gold 
Resources loe. para recobrar 379,000 toneladas de cobre y 
600,000 onzas de oro valoradas en $757 millones y $239 
millones, respectivamente, durante 18 aftos de una montaña 
del sector Calá Abajo en Adjuntas. 

EL UNICO ponente fue el geólogo Pedro A. Gelabert, 
~retario de_l Departamento de Recursos Naturales y Am
b1entale~, qmen sostuvo que la ley vigente le obliga a otorgar 
e) pemuso de explotación minera a la compañía interesada, 
s1 cumple con todos los requisitos. 

Valentía anticipó que también propondrá la semana en
trante una enmienda para derogar el concepto de la política 
pública de que el Secretario de Recursos Naturales tiene que 
promover la explotación minera. 

Durante la audiencia, el senador independentista Rubén 
Beníos fustigó a Gelabert, increpándole al comparecer ante 
la Legislatura para presentar un resumen del informe prepa
rado por la compafúa interesada en el yacimiento de mine
rales metálicos sin haber hecho una evaluación independien
te de los riesgos ambientales ni presentarlos en su ponencia 

"Vino a representar a la compañía minera, lo cual es una 

contradicción con su deber de defender los recursos natura
les", dijo Beníos. Gelabert reconoció que fundamentó su 
ponencia en los datos de la Southern Gold Resources, pero 
explicó que cuando la compañía interesada anuncie su in
tención de explotar las minas, el Departamento de Recursos 
Naturales tendrá que hacer su propia evaluación indepen
diente sobre el proyecto y sus efectos sobre el agua, aire y 
otros aspectos. 

Preliminarmente, Gelabert aceptó que algunos de los da
tos disponibles sobre las minas son incorrectos, entre los que 
destacó que las compañías que han demostrado interés hasta 
la fecha han subestimado significativamente la cantidad de 
oro y cobre que yacen en el sector. 

EL SENADOR Dennis Vélez Barlucea, nacido y residen
te de Adjuntas, afirmó que "creía que el fantasma de las 
minas lo habíamos enterrado, el muerto ése", por lo que 
reafirmó su oposición permanente a la explotación del yaci
miento de Calá Abajo. 

Vélez Barlucea sostuvo que ninguno de los residentes de 
Adjuntas y Utuado, "y posiblemente del pueblo entero de 
Puerto Rico", favorece la explotación minera, especialmente 
cuando la Autoridad de Acueductos y Alcantarillados pro
pone traer agua a la Capital a través de un superacueducto 
del Lago Dos Bocas, donde desemboca el río Pellejas, que se 

ongma en la cuenca del controversia! yacimiento. 
Vélez Barlucea calificó la posibilidad de que se le otorgue 

u·n permiso de explotación a la Southern Gold Resources de 
"un mal negocio" ambiental y social. Agregó que la consulta 
al pueblo propuesta por Gelabert para decidir el futuro del 
yacimiento resulta académica e innecesaria porque la oposi
ción es total. Vélez Barlucea propuso que se enmiende la 
Ley de Minas para que la Legislatura tenga que aprobar el 
arrendamiento minero por entender que es una responsabi
lidad demasiado grande para ser únicamerite de la Rama 
Ejecutiva. 

El senador popular Miguel A. Hernández Agosto, ex pre
sidente del Senado, insinuó a Gelabert que continuar consi
derando la posibilidad de permitir a la Southern Gold Re
sources explotar las minas de Adjuntas en contra de la 
voluntad de las comunidades sería dejar que la compañía 
interesada siga invirtiendo inútilmente tiempo y dinero para 
luego negarlf!S el permiso. 

EL DISENO preliminar de la Southern Gold Resources, 
tras concluir su exploración, proponía una mina de 669 
cuerdas, de las cuales 157, donde cabrían 25 estadios de 
pelota del tamaño del Hiram Bithorn, se convertirían en un 
hoyo tras sacar los minerales metálicos y pagar alrededor de 
$20 millones anuales al Gobierno. 

Reducen el racionamiento 
Por JOSE JAVIER PEREZ 
DE EL NUEVO DIA 

LOS SECTORES que se sirven del embalse Carraízo se 
mantendrán en un plan de suspensiones de 12 horas en días 
alternos ya que los recientes aguaceros aumentaron los nive
les de ese abasto. 

El miércoles pasado, el Director ejecutivo de la Autoridad 
de Acueductos y Alcantarillados (AAA) informó que a partir 
de mañana a esas zonas se les aumentaría el período de 
suspensiones a 24 horas, si Carraízo no registraba una mejo
ría en su nivel. 

Ayer, el subdirector ejecutivo de la Autoridad en el área 
de ·ingeniería y operaciones, Benjamín Pomales, dejó sin 
efecto la ampliación del racionamiento al informar que 
Carraízo aumentó 75 centímetros desde el jueves y hasta 

ayer. 
Además, al embalse le estaban entrando 991 millones di! 

galones diarios en escorrentías, lo que significa que el nivel 
de Carraízo podría continuar aumentando. En la tarde de 
ayer, el nivel de ese embalse era de 36.49 metros. La Plata 
tenía 42.64 metros, sólo tres centímetros más que el nivel 
del jueves. 

Como quiera, desde ayer y hasta hoy los abonados de ese 
abasto estarán sin servicio debido a unas investigaciones que 
la AAA comenzó a realizar en la planta Sergio Cuevas que 
filtra el agua de Carraízo. 

LA AAA advirtió que la recuperación podría prolongarse 
hasta muy tarde hoy, y quizás la madrugada de mañana, 
cuando se reanudarán los racionamientos de 12 horas en 
días alternos. 
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